
本报讯（通讯员 双小萱）“372元！ ”“323
元！ ”“505 元！ ”……5 月 23日上午，海安县曲
塘镇双楼小学红领巾广场上不时传来阵阵欢
呼， 孩子们红润的脸庞上闪烁着晶莹的汗珠。
原来，该校策划了一场“垃圾分类”活动，孩子
们将分类后的垃圾带到学校集中卖出后，有了
“不菲”的“收入”。

据悉，为营造浓厚的氛围，该校提前利用
广播播放“垃圾分类”知识，让孩子们了解垃

圾的正确分类和投放方式。 该校
还将《“垃圾分类，助力同行”
———致家长的一封信》
发送到家长手中，旨
在通过“小手拉大
手 大手牵小手”
的方式， 让家
长和孩子共同

树立环保意识。
在“垃圾分类”主题

班会上， 该校组织班
主任、家长志愿者详解

垃圾分类的意义、方法。 除

宣传工作外， 该校还
开展了为期 2 周的
垃圾分类实践活动，
组 织 各 班 家 长 带 领
孩子， 将废旧的瓶罐
进行创新改造， 栽种
各式各样的植物， 装饰
班级。据了解，本次废品所
卖钱款将全数用于筹备即将
到来的“六一儿童节”活动。

卖废品 迎“六一”
海安县曲塘镇双楼小学开展“垃圾分类”活动———
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创设对分课堂
让思想火花在激辩中迸射

对分课堂是一种讲授、 讨论
“五五开”的新型教学模式，旨在
培养学生乐学善学、批判质疑、勤
学反思等素养， 刘勇在他的思政
课上把这种教学方式灵活运用，
成效显著。

扬大教育科学学院小学教育
专业 2018 级硕士研究生叶敏芝，
从读本科起就是刘勇的“粉丝”，去
年被保送硕士后，又选上了刘勇开
设的“马克思主义与社会科学方法
论”。在她看来，刘勇的课堂充满了
开放性， 教学内容不局限于教材，
充满了自由讨论的魅力。

“把讲台分一半给学生，这是
刘老师一直以来的做法。 ” 叶敏
芝说，每一个教学单元，刘勇都会
提前半个月布置讨论主题， 可以
选择他设定的议题， 也可以围绕
主题自定。 每一堂课刘勇会用一
半的时间主讲和评点， 剩下的时
间全部交给学生自由讨论。

真理不辩不明，在刘勇的课堂
上，观点相悖、讨论激烈是常态。小
组之间、学生之间、师生之间经常
会展开辩论。 有一次，一个学生在

和刘勇辩论时因为太投入，甚至拍
了桌子，但恰恰是这种自由宽松的
氛围，让思想的火花不断迸发。

马克思主义基本原理专业
2017 级研究生姜彦杨说，正是一
次关于“一带一路”建设的讨论
课，启发她结合家乡南通家纺城
的实例 ， 对东部沿海地区参与
“一带一路” 建设情况开展了深
入调研，基于此的一项研究获江
苏省研究生科研创新计划立项
资助。

刘勇是爱钻研、 爱琢磨的人。
他说， 从互动式教学、 新媒体教
学、情感教学、案例式教学，再到
对分课堂， 自己追求的是一个有
棱有角、有血有肉、有声有色、有
情有意的课堂环境。 这种追求也
获得了学生的认可，近年来，刘勇
每年的课堂满意率都在95%以上。

与此同时， 刘勇还深入思考
教学得失、不断进行总结提炼。 几
年来， 先后在各级专业刊物发表
教学论文 10 多篇，参与出版教材
3 部；2015 年入选全国优秀中青
年思想政治理论课教师择优资助
计划； 一项成果获江苏省教学成
果奖二等奖， 一门课程获江苏省
优秀课程， 多次荣获扬州大学优
秀教学奖。

倡导实践教学
使学生在现实关切中明理

习近平总书记强调，青年要成
长为国家栋梁之材， 要读万卷书、
行万里路，既多读有字之书，也多
读无字之书。对此，刘勇深有体会。

马克思主义基本原理专业
2016 级研究生王怀信是刘勇所带
的研究生， 本科阶段学的是金融。
他坦言， 跟随刘老师读书的 3 年，
是学习最累、 收获最大的 3 年。
“累”是因为跨学科，学科背景差异
太大，需要补的课太多，而且基本
没有寒暑假， 假期都和刘勇一起，
参加各种实地调研和文献调研。

2017 年暑假， 在刘勇的资助
下， 王怀信在北京待了一个月，围
绕“全球治理”研究方向，在国家图
书馆、北京大学图书馆、中国人民
大学图书馆进行文献调研，取得了
丰硕成果，先后撰写论文 12 篇，10
篇发表在全国各类学术刊物上。

“理论学习只有和实践紧密结
合，才能催发出勃勃生机。”刘勇认为，
实践是思政课堂的有效延伸，只有构
建“习得—提升—转化—践行”全流
程无缝对接的教育教学体系，让学生
关切现实、亲身参与，才能真正认识
国情、了解社会，受教育、长才干。

每年寒暑假，刘勇都比平时更
忙。 利用假期，他先后组织学生赴
上海、深圳、西部地区以及省内高
邮、宝应、南通等地，开展实践活动
和课题调研，了解国情社情，获得
第一手研究资料。

为了给学生更多的现实指
导，刘勇还将微博、微信、播客、微
博客等新媒体引入教学。 2014 年
以来，每年学生选课结束，他都会
建立 2 个微信群———分别针对本
科生、研究生的理论研学群，这样
的群他已经建立了近 20 个。

微信群的建立，让刘勇的思政
课有了现实延伸，也成了师生间交
流的“红色渠道”。 在这里，刘勇不
仅回答学生们的理论问题，还引导
他们正确看待一些社会现象。前两
年， 一些网络大 V 滥用网络影响
力，产生了较大的负面影响，这一
现象在刘勇建立的 2016 级研究生
研学群里引发了热烈讨论。刘勇和
学生们一直讨论到凌晨 1 点，对一
些错误观点进行了批判，以透彻的
学理分析回应学生，引导大家正确
看待网络大 V 现象。

“思政课不是简单的满堂灌，
而是要把信仰点燃，这需要思政课
教师付出更多的耐心和努力。 ”刘
勇说。
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本报讯（记者 潘玉娇）眼下
正值招生入学的重要节点，记者从
无锡市教育局了解到， 尽管幼升
小、小升初的人数逐年增加，但今
年该市民办学校的报名人数却呈
下降趋势。 与去年部分热门民办
小学动辄七八千人报名的“盛况”
相比，今年报名人数最多的民办小
学第一志愿填报人数不过 2300 人
左右。 民办初中的报名人数，也由
以往最多时的五六千人下降到
4000 人。

这种局面的出现， 与该市教
育系统的精心统筹和规范治理紧
密相关。 今年 4 月，该市发布《关
于做好 2019 年无锡市区小学招
生工作的意见》和《关于做好 2019
年无锡市区初中招生工作的意
见》。 与往年的招生政策相比，今
年除了实行公办民办学校同步招
生外，民办小学梯度填报志愿、初

中择校“2+1”[小升初学生可同时
填报 2 所民办初中和 1 所公办特
色初中（班）]等变化引发了当地家
长的广泛关注。

在该市民办小学、初中，公办
特色初中（班）招生计划均有增加
的情况下，实际网报人数并未出现
大幅上升。 记者在采访中了解到，
出现这一现象的原因，一方面是因
为虽然幼升小可以填报 2 所学校，
小升初可以填报 3 所学校，但很多
家庭只填报了 1 所， 选择更加理
性；另一方面则是因为近年来无锡
义务教育优质均衡成效更加明显，
公办学校质量稳步提升，同时一批
新学校的启用，大大增加了学位供
给，民办学校报名出现不同程度的
“降温”也就不足为奇了。

在这样的局面下，如何保障所
有的招生入学工作都在阳光下进
行， 确保每一个学生都能得到公

平、公正的对待？ 据无锡市教育局
相关负责人介绍，该市从“技术”和
“过程性监督”2 个途径找到了突
破口。“一方面，我们建立并完善了
全市统一的小学、 初中招生平台，
所有学校的招生信息都在网上公
布，接受社会民众监督；另一方面，
我们组成督察小组，对所有民办小
学、初中，公办特色初中（班）的面
谈工作进行全程监督，确保公平公
正。 ”该负责人说。

据了解，早在 2018 年招生季，
该市就在全省率先启用了统一的
招生平台。 经过 1 年的不断完善，
该平台功能愈加丰富，所有民办小
学、初中及公办特色初中（班）的招
生计划、招生进度、面谈时间、报名
人数等信息都呈现其中，任何 1 名
幼儿园、小学毕业生及家长均可登
录平台浏览相关信息，这对该市的
招生入学工作是一种有力的监管
与督促。

从 5 月 18 日开始， 该市各民
办小学、初中及公办特色初中（班）
已陆续组织学生面谈。 在这之前，
该市教育局曾发出公告，要求所有
学校在面谈时均要做到“五不

得”： 不得组织笔试或变相笔试；
不得含有奥数等超出教学大纲、
加重学生课业负担的内容； 不得
对家长进行调研或测试； 不得以
组织社会实践活动等借口阻挠学
生参加其他学校面谈； 不得违规
提前录取学生。

“为了让‘五不得’真正落到
实处， 我们在过程性监督方面下
足了功夫。 ” 该负责人介绍说，面
谈前， 学校需要向该市教育局提
交面谈方案， 由教育局专门聘请
专家对学校的面谈内容进行审
核。 面谈过程中，教育局组织人员
进行跟踪和监督。 当然， 过程性
监督也不仅仅限于面谈阶段，该
市教育局还会定期召集所有县
（区）教育局局长、各民办中小学
及公办初中特色（班）所在校校
长召开例会， 及时传达国家、省
级层面对规范招生入学提出的
各项要求， 确保相关工作第一时
间落实到位。

截至目前， 该市民办小学面
谈工作已经结束， 民办初中和公
办特色初中（班）的面谈工作也将
于 6 月 2 日结束。
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无锡民办校招生热度“降温”
统一招生平台 全程有效监督

本报讯（通讯员 张开虎）5月 23 日，
东海县骄阳似火， 室外气温高达 35 度，但
该县房山镇林疃小学的教室内， 却充满丝
丝凉意，孩子们正聚精会神地听老师上课。

“这得感谢谷老板为教室安装的空调，
要不孩子们一热，注意力就难集中。 ”该校
校长李启波如是说。 他口中的谷老板名叫
谷园喜，是林疃村村民。 1999 年开始创业，
如今企业年产值 2000 多万元。“小的时候，
因为家庭贫困， 初中毕业后我就再也没有
上过学。 在经营时，因我文化程度不高，很
多知识都不懂。”深知知识重要性的谷园喜
决定身体力行， 帮助村里的困难儿童完成
学业。

自 1999 年以来，情系贫困儿童的谷园
喜每年都会给贫困户送钱送物， 每年最多
累计送出 8000 元。“我不图名，不求利，只
想让孩子们安心上学。”谷园喜说。目前，在
他资助的孩子中，已有 5 名孩子考上大学。

在资助贫困孩子的同时， 谷园喜还出
资为林疃小学更换灯管、为教师订制工服，
每年教师节期间， 他都主动给优秀教师和
学生送去慰问金。

2017 年暑假， 谷园喜出资 2 万多元，
为村小购买了 6 台空调，并承诺 3 年内，给
全校 8 个班级每班标配安装 2 台空调。 为
保证空调正常运转，谷园喜又动员村里 10
名创业成功的人士捐款，募得 7500 元用于
支付空调电费。

“说过的话，就要兑现。 ”近期，谷园喜
通过天气预报得知， 东海将迎来高温，“不
能等暑假了， 要抓紧把剩下的教室都安上
空调！ ”于是，这次他又出资 5 万元购买了
13台空调。

“林疃小学是全镇第一所全部安装空
调的村小，” 房山镇中心小学校长鲁超说，
“谷老板的教育情怀让人感动，他心里装的
都是村里的孩子们。 ”
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3 年为村小捐赠 16 台空
调、资助贫困生完成学业、每年
教师节出资慰问优秀师生……

在课堂“点燃”信仰
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徐州举行“彭城恩师”师德报告会
暨“适合的教育”宣讲会

江阴市“小锡班”唱响北京梅兰芳大剧院

本报讯（特约通讯员
周丹）近日，为庆祝中华
人民共和国成立 70 周
年，江阴市“校园小锡班”
进京汇报演出在北京梅
兰芳大剧院举行，生动的
演出向首都观众展现了
锡剧艺术的蓬勃生机和
独特魅力。作为美育教育
的重要内容之一，近年来
该市大力实施“锡剧进校
园”工程，激发了学生对
中国传统优秀文化艺术
的热爱，推进了锡剧艺术
的传承发展。

据了解，本次演出由
8 个 板 块 17 个 节 目 组

成， 除了 《珍珠塔》《江
姐》等经典曲目，还有锡
剧表演唱《永远热爱共产
党》《抓住今日勤学习》
等由该市自编的体现社
会 主 义 核 心 价 值 观 的
新编唱段 。 整场演出，
孩子们惟妙惟肖地呈现
了一台百转千回的戏曲
艺术传承景象 ， 展示了
该市“锡剧进校园 ”工程
9 年来结出的累累硕果。
来自全市 20 所学校的
“校园小锡班”114 名精
英学员参与了演出，其中
年龄最小的 7 岁，最大的
13 岁。

本报讯（通讯员 张
涛）近日，徐州市教育局举
办“彭城恩师”师德报告会
暨“适合的教育”宣讲会。
该市优秀教师代表讲述了
各自的教育故事， 并围绕
“如何让学生做最好的自
己”“如何选择适合的教
育”等话题进行宣讲，给现
场的教师及家长带去了很
多启发。 全市面临小升初
及中考的学生家长千余人
参加会议。

一直以来，该市始终
把师德师风建设作为新
时代教师队伍建设的首
要任务 ， 立足实际做了
大量的工作，开展了丰富
多彩的活动，涌现出一大
批优秀的人民教师典型。
本次“彭城恩师 ”师德报
告会大力弘扬了该市广
大教师潜心耕耘 、 无私
奉献的可贵精神 ， 进一
步营造了尊师重教的良
好氛围。

大型原创话剧《行知先生》启动巡演

本报讯（通讯员 童
莉）近日，以陶行知先生为
原型的大型话剧《行知先
生》 在南京晓庄学院拉开
高校巡回演出的启动大
幕。 2 个多小时的演出，陶
行知的办学经历和高贵品
质深深打动了该校 2000
余名师生代表。

据悉，为弘扬陶行知
为国为民的崇高精神 ，

南京市委宣传部出品该
剧， 南京市话剧团创作
演出， 该剧被省委宣传
部评定为优秀剧本。 5 月
10 日， 该剧在南京市文
化馆大剧院举行首场公
演 ， 演出后引起强烈社
会反响。 未来，该剧将以
巡演形式走进省内部分
高校， 激励更多高校师
生奋发进取。


